RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA EN SU LXXXIII AÑO SOCIAL QUE PRESENTA A LA CORPORACION EL DOCTOR ALFONSO PRUNEDA, SECRETARIO PERPETUO *

Entre los deberes que nuestro reglamento señala al Secretario Perpetuo, ninguno hay tan grato de cumplir como el de presentar al iniciarse el año académico la reseña de los trabajos realizados en el año anterior. Y es que, al hacerlo, contribuye a que los colegas se den cuenta de lo que nuestra Academia hace, lo que es imposible aunque se tuviera la puntualidad indispensable para ese fin. Aun con ella, que no es fácil por las exigencias de la vida profesional, siempre es útil tener a la vista un panorama general de la actividad académica, que, por lo demás, no se limita a las sesiones sino tiene otros aspectos dignos de señalarse.

Como nuestro vicepresidente en 1946 no tuviera las asistencias requeridas por el reglamento para ocupar la presidencia, en vista de sus absorbentes labores como rector de la Universidad, fué necesario hacer una elección especial, por medio de la que ocupó ese cargo con todo derecho. En la misma sesión del 1º de febrero de 1947, fueron elegidos, respectivamente, vicepresidente, secretario de actas y tesorero, los doctores Clemente Robles, Francisco Fernández del Castillo y José F. Rulfo. La nueva Mesa Directiva quedó constituída como sigue: presidente, doctor Salvador Zubirán; vicepresidente, doctor Clemente Robles; secretario de actas, doctor Francisco Fernández del Castillo; tesorero, doctor José F. Rulfo; y secretario perpetuo, doctor Alfonso Pruneda. Como en años pasados, la Mesa tuvo la fortuna de contar, en general, con la cooperación de los señores académicos, que quisieron demostrar así su interés por la vida y el progreso de nuestra institución.

^{*} Leida en la sesión solemne celebrada el 4 de febrero de 1948.

Durante el año, tuvimos la pena de que fallecieran los siguientes estimables miembros de nuestra Compañía: el doctor Emilio del Raso, socio titular, que ingresó el 19 de febrero de 1910 como socio de número a la sección de química biológica y que murió el 30 de septiembre: el doctor Luis S. Viramontes, que ingresó como socio de número a la sección de oftalmología el 28 de noviembre de 1923, que falleció el 7 de diciembre, v a quien se dió el puesto de socio titular como homenaje póstumo, en virtud de que cuando murió se estaba tramitando la solicitud que había presentado para pasar a esa categoría; el doctor William Seaman Bainbridge, socio correspondiente en Nueva York desde el 29 de octubre de 1942 y que falleció en Connecticut el 22 de septiembre de 1947; el doctor Sir Joseph Barcroft, socio honorario desde el 12 de enero de 1938 y que murió en Londres el 21 de marzo; el doctor Pierre Janet, socio honorario desde el 19 de agosto de 1925, muerto en Francia en el mes de marzo; y el doctor Angel H. Roffo, también socio honorario desde el 16 de marzo de 1940, que falleció en Buenos Aires en el mes de julio de 1947. La Academia se dolió sinceramente de la desaparición de estos distinguidos colegas, algunos de ellos ilustres hombres de ciencia, y les rinde ahora sincero y cordial homenaje, por boca de su secretario perpetuo. Tuvimos también la pena de que muriera trágicamente el doctor Miguel Angel Parada Gay, que en otro tiempo prestó servicios desinteresados en la Administración de nuestra "Gaceta".

Al principiar el año estaban vacantes 31 plazas de académico de número. Después de cumplir con los requisitos correspondientes, fueron admitidos, en las sesiones del 9 y 16 de abril, los apreciables colegas que se enumeran en seguida y que ingresaron, respectivamente, a las secciones y en las fechas que se indican: doctor Roberto Núñez Andrade, sección de dermatología, el 28 de mayo; doctor Ricardo Tapia Acuña, sección de otorino-laringología, el 18 de junio; doctor Everardo Ramírez López, sección de cirugía general, el 2 de julio; doctor Raúl González Enríquez. sección de medicina social, el 9 del mismo mes; Méd. Vet, Daniel Mercado García, sección de higiene y medicina veterinarias, el 13 de agosto: doctor Angel G. de Ouevedo, sección de cirugía general, el 27 del propio mes; doctor Mario Salazar Mallén, sección de microbiología y parasitología, el 3 de septiembre; doctor Mario Fuentes, sección de neurología y psiquiatría, el 10 del mismo mes. El doctor Manuel Pesqueira, que había sido admitido en la sección de sifilografía y venereología, no llegó a presentar su trabajo de ingreso y, conforme al artículo 8º fracción 1x, la plaza quedó vacante automáticamente. Pasaron a ser titulares el doctor Vicente Ramírez,

que ingresó a la sección de dermatología el 30 de diciembre de 1925: v el doctor Daniel Gurría Urgell, que ingresó a la de oto-rino-laringología el 20 de mayo de 1936 y a quien la Academia dispensó del plazo fijado por el reglamento: va se indicó antes la designación póstuma que se hizo del doctor Viramontes, como socio titular. Contrastando también con lo sucedido en años anteriores, fueron admitidos en el de 1947 varios socios correspondientes: el doctor Alfonso Ruiz Escalona, de Chihuahua, que ingresó el 10 de septiembre; el doctor Bruno Kisch, de Nueva York, que ingresó el 29 de octubre, y el doctor Eduardo Aguirre Pequeño, de Monterrey, que ingresó el 5 de noviembre. El año de 1947 se distinguió por haber engrosado las filas de nuestra Academia nueve distinguidos facultativos, que han contribuído a su "rejuvenecimiento" y de quienes ella espera una colaboración digna del honor que merecidamente recibieron. Ojalá que en el nuevo año siga este enriquecimiento, sobre todo en el sector de los socios correspondientes nacionales, entre los que sería de desearse, como se ha expresado en años anteriores, figuraran por lo menos los radicados en las capitales de los estados de nuestra República. Me permito volver a excitar a los señores académicos de número, sobre todo a los que no son originarios del Distrito Federal, a que presenten en este año candidaturas de socios correspondientes en sus respectivos Estades, para que nuestra Compañía merezca más el nombre de Nacional y contribuya con los estudios de aquellos, al mejor conocimiento de las condiciones médicas de nuestro país.

La Academia cuenta, en esta fecha, con 84 socios de número, 9 correspondientes nacionales, 41 correspondientes extranjeros, 7 titulares y 21 honorarios. El total de académicos es de 162, es decir, 3 más que en el año anterior.

Al iniciarse este nuevo año de labores, que es el LXXXIV de vida de nuestra corporación, están vacantes las siguientes plazas de académico de número:

- 2 en la de anatomía normal y patológica.
- 1 en la de fisiología.
- 1 en la de química biológica.
- 1 en la de microbiología y parasitología.
- 2 en la de sifilografía y venereología.
- 1 en la de ginecología.
- 2 en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones.
- 1 en la de cirugía del sistema nervioso.

- 1 en la de oftalmología.
- 1 en la de oto-rino-laringología.
- 1 en la de cancerología.
- 1 en la de farmacología y farmacodinamia.
- 2 en la de fisioterapia,
- l en la de medicina preventiva e higiene,
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo.
- 1 en la de medicina legal.
- 2 en la de higiene y medicina militares.
- 1 en la historia de la medicina.
- 1 en la de odontología, y
- 1 en la de anestesiología.

De acuerdo con lo prescrito por nuestro reglamento, las propuestas para cubrir estas 25 vacantes deben presentarse dentro de las seis semanas siguientes a esta fecha, es decir, antes del 17 de marzo próximo. Me tomo la libertad de repetir la cordial excitativa que hace un año hice a mis apreciados colegas, especialmente a los presidentes de sección, "para que se sirvan buscar candidatos dignos de la Academia, cuyo ingreso a ésta se justifique por sus méritos y no por consideraciones de simpatía personal o por intereses ajenos a los de nuestra corporación".

Durante el año hubo 43 sesiones, el mismo número que en el año anterior. De ellas, 39 fueron sesiones ordinarias, 3 extraordinarias y 1 secreta. Las extraordinarias sirvieron para dar cabida a trabajos de turno que no habían podido ser presentados en las ordinarias. La secreta, con la que se clausuró el año académico, se ocupó en conocer los casos de omisiones al reglamento, que, conforme al mismo, fueron dispensadas por la asamblea. La asistencia mínima a las sesiones fué de 12; la máxima de 49; la asistencia media, considerando todas las sesiones efectuadas, fué de 24 académicos. No se llevaron a cabo 5 sesiones: la del 5 de febrero por la festividad del día; la del 7 de mayo, por no haber trabajo de turno que presentar, y las del 2 de abril, del 28 de mayo y 17 de septiembre por las vacaciones universitarias y oficiales. Como en años anteriores, todas se vieron concurridas por público, formado especialmente por médicos y estudiantes de medicina, que fueron particularmente numerosos en las sesiones que tuvieron carácter especial.

Las de este género fueron las siguientes: la del 1º de febrero de 1947, con que se inauguró el LXXXIII año académico, que fué presidida por el señor doctor Leopoldo Chávez, Subsecretario de Educación Pública.

en representación del señor Secretario del Ramo, y à la que concurrieron representantes de diversas agrupaciones, entre las que se contaron la Academia N. de Ciencias, la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Sociedad Mexicana de Estudios sobre Tuberculosis, la Unión Racionalista y la Asociación N. de Maestros de Idiomas, que de ese modo manifestaron el interés que tienen por la obra que realiza nuestra Academia, como lo hacen hoy los delegados que nos honran con su presencia y a quienes damos las gracias por ella. En la sesión del 4 de junio celebramos, a iniciativa de nuestro colega el doctor Everardo Landa, el centenario de la publicación de los trabajos iniciales de Semmelweis sobre la etiología séptica de la fiebre puerperal. La sesión del 20 de agosto tuvo particular interés porque en ella fueron recibidos distinguidos médicos cubanos especialistas en dermatología y los miembros de la Sociedad Mexicana que se dedica a esta rama de la Medicina. El señor Presidente de la Academia saludó expresivamente a nuestros huéspedes, contestándole, en nombre de nuestros colegas de Cuba, el doctor Vicente Pardo Castelló, de La Habana. En la sesión del 27 del mismo mes de agosto, la Academia se asoció a la celebración del Primer Centenario del Hospital Juárez, diciendo algunas palabras alusivas el Secretario Perpetuo: estuvieron entonces con nosotros los miembros del Comité del Centenario, y algunos médicos y enfermeras de aquel benemérito establecimiento. También tuvieron un sello especial, como en años anteriores, las sesiones en que tuvimos la satisfacción de que ingresaran los nuevos académicos, a quienes acompañaron en esta sala familiares, compañeros, amigos y discípulos. Por último, debe señalarse de modo especial la sesión del 19 de noviembre, dedicada a la Organización Educativa, Científica y Cultural de las Naciones Unidas, que en ese mes, celebró en nuestra capital su Segunda Asamblea General. En esa sesión, que estuvo particularmente concurrida, el Secretario Perpetuo leyó un estudio titulado "La Medicina ante la UNESCO" y nuestro distinguido colega, el doctor Fernando Ocaranza, miembro de la Delegación Mexicana a esa Asamblea, leyó otro estudio sobre "Los Atributos de la Ciencia". A la sesión concurrieron. además de representantes de diversas corporaciones científicas, los siguientes miembros de la UNESCO: el doctor Edgard D. Adrian, de Londres, que es socio honorario de nuestra Academia; la doctora Irina Zhukova, de Rusia, que trajo la representación especial del Director General de la UNESCO: el doctor Marcel Florkin, de Lieja; los doctores Carlos Chagas Filho, y P. Carneiro, del Brasil; y el doctor Oscar Guzmán del Villar. del Perú.

Durante el año a que se refiere esta reseña, la Academia recibió, además de la visita de las distinguidas personalidades extranjeras mencionadas en los párrafos anteriores, la de las siguientes: doctor Pedro A. Maissa, presidente de la Sociedad de Gastroenterología de Buenos Aires y portador de un expresivo mensaie de la Academia de Medicina de esa ciudad; doctor Oscar Riddle, del Instituto Carnegie de Washington; doctor Louis van der Berghe, del Instituto de Medicina Tropical de Amberes; doctor Santiago Nudelmann, cirujano argentino; doctor Luis Rodríguez Tijera, de la Habana; el doctor Washington Bruno, de Montevideo, que vino a la UNESCO como observador; el doctor Henri Walton, del Colegio de Francia; el doctor Julio Manuel Morales, también observador de la UNESCO, ginecólogo, rector de la Universidad Nacional de Asunción, Paraguay, y los siguientes dermatólogos cubanos: doctores Ramírez, Ibarra Pérez, González Prendes, Trespalacios y otros más, de La Habana. Algunos de nuestros distinguidos visitantes tuvieron la amabilidad de presentar interesantes estudios, de los que se hablará posteriormente.

La Academia tuvo la satisfacción de escuchar la lectura de 87 trabajos, 4 más que en el año anterior. De ellos, 59 fueron trabajos de turno reglamentario o de otra índole, presentados por académicos de número; 11 trabajos de ingreso; 8 comentarios a los mismos; 3 de correspondientes extranjeros; 1 de socio honorario; 2 de personas extrañas a la Academia y 3 de nuestros huéspedes extranjeros. Los títulos y los nombres de los autores, agrupados según las secciones en que está dividida nuestra Agrupación, son como sigue:

I. Anatomía normal y patológica

Variaciones en la distribución y número de los vasos del riñón. Estudio de disección y corrosión de 105 riñones. (Trabajo de ingreso).—Dr. Angel G. de Quevedo.

Comentario al trabajo anterior.—Dr. Gabriel M. Malda.

II. Fisiología

"La Fisiología del Buen Gusto", de Brillat Savarin.—Dr. Fernando Ocaranza. Reserva Proteica.—Dres. Eduardo Vergara Soto, Marcos A. Tapia y Guillermo Cabrera Maciá (presentado por el Dr. J. Joaquín Izquierdo).

V. Microbiología y Parasitología

Modificaciones a los caracteres morfológicos y biológicos del bacilo de Löfler aislado de enfermos, convalecientes y portadores sanos.—Dr. Emilio P. Navarini, de Rosario, Argentina.

Notas sobre la oncocerciasis. V. Consideraciones sobre la biología de las larvas de simúlidos.—Dr. Luis Vargas.

Estudio de la flora faringea de dos grupos de niños de la ciudad de México, con referencia a la existencia de estreptococos hemolíticos. (Trabajo de ingreso).—
Dr. Mario Salazar Mallén.

Comentario al trabajo anterior.—Dr. Gerardo Varela.

Experiencias en trabajos de paludoterapia con plasmodium vivax.—Prof. Enrique Beltrán.

VI Medicina general

La otra lepra.—Dr. Fernando Latapi.

Tratamiento del tifo con P. A. B. A.—Dr. Samuel Morones.

Hepatitis del paludismo.—Dr. Raoul Fonrnier.

VIII. Cardiología

Indicaciones y contraindicaciones del tratamiento por la estrofantina (ouabaina). (Trabajo de ingreso.)—Dr. Bruno Kisch, de Nueva York.

El dolor cardíaco y las funciones medulares.—Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.

Estudio clínico y radiológico del "cor pulmonale" crónico.—Dr. Manuel Vaquero.

IX. Tisiología y Enfermedades pulmonares

Lobestomía y neumonectomía.—Dr. Donato G. Alarcón.

La aspiración endopleural en el tratamiento de las pleuresías purulentas.— Dr. Miguel Jiménez y Sánchez.

X. Neurología y Psiquiatría

Psicogénesis y psicoterapia de algunos padecimientos digestivos.—Dr. Alfonso Millán.

Formas anatomo-clínicas de la cisticercosis cerebral. (Trabajo de ingreso).— Dr. Mario Fuentes.

Comentario al trabajo anterior.—Dr. Manuel Guevara Oropesa.

Manifestaciones digestivas de la epilepsia.—Dr. Jorge Flores Espinosa.

Historia y evolución moderna de las localizaciones cerebrales de los síndromes psicopatológicos.—Dr. Gonzalo Lafora.

XI. Endocrinología y Enfermedades de la nutrición

Inmunidad, linfocitos y suprarrenal.—Dr. Francisco de P. Miranda.

Estudios sobre la intoxicación tiroidea.—Dres. Eduardo Vergara Soto, Marcos A. Tapia y Guillermo Cabrera Maciá (presentado por el Dr. J. Joaquín Isquierdo).

Acciones fisiológicas de la hormona prolactina.—Dr. Oscar Riddle, de Washington.

XII. Dermatología

Trombidiasis por Neoschoengastia Nuñezi-Hoffman, 1944. (Trabajo de ingreso.) Dr. Roberto Núñez Andrade.

Comentario al trabajo anterior.—Dr. Fernando Latapf.

Coccidioidomicosis. Diagnóstico de un caso originado en California.—Dr. Fernando Latapí.

Un caso en México de pie musgoso (mossy foot), con elefanciasis de los miembros inferiores. (Trabajo de ingreso).—Dr. Eduardo Aguirre Pequeño, de Monterrey.

XIV. Hematología.

Estudios nucleolares de las células leucémicas.—Dr. Ignacio González Guzmán.

XV. Enfermedades tropicales

El mal del pinto y su tratamiento.—Dr. Gerardo Varela.

Los nuevos medicamentos antipalúdicos sintéticos.—Dr. Galo Soberán y Parra.

Ensayos terapéuticos en la oncocercosis.—Dr. Luis Mazzotti.

XVI. Cirugia general

Algunos comentarios clínicos relacionados con el abdomen.—Dr. Gabriel M. Malda.

Evolución del concepto de cirugía. (Trabajo de ingreso) Dr. Everardo Ramírez López.

Comentario al trabajo anterior.—Dr. Gabriel M. Malda.

Tumor del mediastino tratado quirúrgicamente.—Dr. José Luis Gómes Pimienta.

XVII, Ginecología.

Comentarios en relación con algunos síndromes hormonales.—Dr. Bosendo Amor E.

Consideraciones sobre el tratamiento de las infecciones útero-anexiales por inyecciones locales de vacuna y penicilina.—Dr. Antonin Cornillon.

XVIII. Urología médico-quirúrgica

Trastornos digestivos en los nefríticos.—Dr. Gustavo Argil. Pronóstico y tratamiento de los tumores renales.—Dr. Aquilino Villanueva.

Nota sobre un caso de tuberculosis renal con lesiones pulmonares, tratado con estreptomicina.—Dr. Luis Rivero Borrell.

XX. Cirugia del sistema nervioso

Un caso de hematoma y absceso cerebrales intracraneanos producidos por cuerpo extraño.—Dr. Clemente Robles.

XXI. Oftalmología

El método de compresión en el tratamiento del despegamiento retiniano.— Dr. Antonio Torres Estrada.

Gonioscopía en la oncocercosis ocular.—Dr. Magin Puig Solanes. Síndrome traumático del ojo.—Dr. Baúl Arturo Chavira.

XXII. Oto-rino-laringología

Cáncer de la laringe. (Trabajo de ingreso).—Dr. Ricardo Tapia Acuña. Comentario al trabajo anterior.—Dr. Guillermo Montaño.

XXIII. Pediatria

Fiebre de leche seca.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

Las púrpuras de la infancia y su tratamiento.—Dr. Solón Veras, de Atenas. Convulsiones infantiles y encefalitis por virus.—Dr. Alfonso G. Alarcón.

Atrepsia o síndrome atrépsico. (Trabajo de ingreso).—Dr. Alfonso Buiz Escalona, de Chihuahua.

Notas sobre enfermedades por virus en la infancia.—Dr. Mario A. Torroella.

Los elementos mesenquimatosos en el origen y la evolución de las neoplasias conjuntivas de la infancia.—Dr. Anastasio Vergara.

La enfermedad piógena del conjuntivo.—Dr. Pablo Mendizábal.

XXV. Farmacología y Farmacodinamia

Fundamentos farmacológicos de los elementos radioactivos.—Dr. Rubén Bretón Manjarres.

XXVII. Radiología

La radiología de la infancia.—Dr. Carlos Coqui. • Comentario al trabajo anterior.—Dr. Alfonso G. Alarcón.

Puntos de vista radiológicos en un caso raro de tumor del pulmón derecho.— Dr. Carlos Gómez del Campo.

El empleo del umbrathor como sustituto del bario en el estudio radiológico de la obstrucción intestinal aguda.—Dr. James T. Case, de Chicago.

La angiografía cerebral en México.—Dr. Manuel F. Madrazo.

XXVIII. Obstetricia

Un nuevo signo en obstetricia.—Dr. Emilio Varela. El parto rápido.—Dr. Manuel Mateos Fournier.

XXIX. Medicina preventiva e Higiene

La Organización Mundial de la Salud.—Dr. Alfonso Pruneda.

XXXI. Medicina legal

Algunas consideraciones acerca de la autopsia médico-legal.—Dr. José Torres Torija.

XXXII. Medicina social

Introducción al estudio de la medicina social. (Trabajo de ingreso).—Dr. Raúl González Enríquez.

Comentario al trabajo anterior .- Dr. Alfonso Pruneda.

Defectuosa preparación en física y química de los bachilleres en ciencias biológicas.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

Contribución al estudio de los alimentos mexicanos. El chicharrón.—Quím. Rafael Illescas Frísbie.

Programa de hospitales. 1940-1946.—Dr. Gustavo Baz.

Algo sobre geografía médica, especialmente con relación al Congo Belga.— Dr. Louis van den Berghe, de Amberes.

Dos aspectos del problema de la especialización científica en México.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

XXXIV. Historia de la Medicina

La evolución de las doctrinas médicas en México, de 1810 a 1910.---Dr. Ignacio Chaves.

¿Quién aplicó por primera vez en México la anestesia?.—Dr. Francisco Pernández del Castillo

Biografía de Semmelweis.--Dr. Everardo Landa.

Nota necrológica del Dr. B. A. Mc Swinney .- Dr. J. Joaquín Izquierdo.

Nota bibliográfica sobre una obra de Vesalio.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

Nota necrológica del Dr. Frederick Gowland Hopkins.—Dr. J. Joaquín Isquierdo.

Elogio del Dr. Sir Joseph Barcroft, académico honorario.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

Elogio del Dr. Pierre Janet, académico honorario.—Dr. Manuel Guevara Oropesa.

A propósito del centenario del Hospital Juárez.--Dr. Alfonso Proneda.

Origen de la lepra en Cuba.—Dres. Trespalacios, Ramírez, Ibarra Pérez y González Paredes, de La Habana.

XXXV. Odontologia

El servicio odontológico puede mejorar la salud dental.—Ciruj. Dent. Francisco Calderón Caso.

XXXVI. Anestesiología

Riesgos anestésicos y riesgos quirárgicos.—Dr. Benjamín Bandera.

XXXVII. Higiene y Medicina veterinarias

El problema de la fiebre aftosa, con referencia especial al brote en México. (Trabajo de ingreso.)—Méd. Vet. Daniel Mercado García.

Comentario al trabajo anterior,-Méd. Vet. Manuel H. Sarvide.

Además, se presentaron otros dos trabajos que, por no caber propiamente en las secciones de la Academia, se anotan por separado:

La Medicina ante la U. N. E. S. C. O.—Dr. Alfonso Pruneda. Los atributos de la Ciencia.—Dr. Fernando Ocaranza.

En resumen, tuvimos la satisfacción de escuchar los siguientes estudios: uno de anatomía normal y patológica; dos de fisiología; cinco de microbiología y parasitología, tres de medicina general; tres de cardiología; dos de tisiología y enfermedades pulmonares; cinco de neurología y psiquiatría: tres de endocrinología y enfermedades de la nutrición; cuatro de dermatología; dos de ginecología; tres de urología médico-qurúrgica; uno de cirugía del sistema nervioso; tres de oftalmología; dos de otorinolaringología; siete de pediatría; uno de farmacología y farmacodinamia; cinco de radiología: dos de obstetricia; uno de medicina preventiva e higiene; uno de medicina legal; siete de medicina social; diez de historia de la medicina; uno de odontología; uno de anestesiología; dos de higiene y medicina veterinarias y dos sobre otros asuntos científicos. Además, el doctor Antonio Torres Estrada presentó algunos enfermos de padecimientos oculares, sobre los que hizo consideraciones verbales. No hubo trabajos correspondientes a las secciones de biología; químiça biológica; ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; higiene industrial y enfermedades del trabajo; sifilografía y venereología; fisioterapia e higiene y medicina militares: en las tres últimas por estar vacantes las plazas respectivas.

Como en años anteriores, la producción académica sigue haciendo honor a nuestra Corporación. Nuestros colegas nos han traído en algunas ocasiones las primicias de sus investigaciones clínicas, de laboratorio o científicas. En otras, han presentado interesantes casos de su práctica hospitalaria o de su clientela. También nos han dado a conocer sus puntos de vista sobre problemas médico-sociales, higiénicos o de otra índole relacionados con nuestra profesión. Pero siempre dentro de la seriedad que corresponde a una institución como la nuestra, que es "una corporación científica consagrada al estudio y a la investigación en el campo de la medicina", según la define acertadamente el artículo primero de nuestro reglamento. En este año no tuvimos la satisfacción de ver películas cinematográficas; pero sí algunas preparaciones anatómicas valiosas y radiografías interesantes. Pocos fueron los trabajos acompañados de presentación de enfermos y, como ha venido sucediendo últimamente, no hubo comunicaciones verbales.

Sigue siendo digno de anotar la participación que en nuestras sesiones han tenido distinguidos colegas extranjeros, que no solamente nos honraron con su visita, sino en algunos casos (como antes se mencionó) dieron conferencias o leyeron estudios sobre su especialidad. Ya es una costumbre, que debemos celebrar, el que acudan a nuestra Academia muchos de los facultativos de otros países que vienen a México por diversos motivos, pero siempre a contribuir a estrechar las relaciones de amistad que afortunadamente existen entre los médicos mexicanos y los de otros países, especialmente los que forman nuestra América.

Como era de esperarse, fué bien acogido por nuestra clase médica el Concurso de 1946. Sobre el primer tema, "Estado actual del tratamiento médico de las enfermedades del tiroide", se presentaron dos trabajos acerca de los cuales no ha rendido todavía dictamen la comisión respectiva, que estuvo formada por los doctores Francisco de P. Miranda, Salvador Zubirán, Jorge Flores Espinosa, Raoul Fournier y Salvador Aceves, como jueces propietarios, José Joaquín Izquierdo y José Tomás Rojas, como jueces suplentes. Para el segundo tema, "Estudio crítico de la campaña antivenérea en México. Sus antecedentes. Cómo se está realizando. Cuáles son sus resultados", se presentaron ocho trabajos; estando formado el jurado calificador por los doctores Alfonso Pruneda, Salvador Iturbide Alvírez, Aquilino Villanueva, Miguel Bustamante y Emilio Varela, como jueces propietarios, y doctores Fernando Latapí y Salvador Bermúdez, como suplentes. Su dictamen fué aprobado por la Academia, resultando premiados los trabajos de los doctores Juan L. Soto, de esta capital, y Antonio Aparicio Sánchez Covisa, de Pachuca, Hgo. Se aprobó también que, si las condiciones de la "Gaceta" lo permiten, se publiquen también los trabajos de otros dos facultativos, cuyos nombres se darán a conocer si se hace esa publicación.

Para el concurso de 1947, la Academia señaló, de conformidad con la propuesta hecha por el Secretario Perpetuo, los siguientes temas: I. La Historia de la Medicina en México. Lo que acerca de ella se ha hecho desde los puntos de vista de la investigación, de las publicaciones y de la docencia. Plan de trabajo para que se impulsen, como es debido, esas actividades. II. La desnutrición infantil en México. Sus causas, sus mani-

festaciones y sus consecuencias. Programa para prevenir y para combatir esa dolencia social. Se ha dado publicidad a la convocatoria respectiva por la prensa diaria; algunas revistas médicas la han reproducido y, con plausible espíritu de cooperación, los señores gobernadores de los Estados se han servido hacerle también útil propaganda. Debemos agradecer sin reserva estas valiosas y desinteresadas colaboraciones, que ojalá permitan que el concurso de 1947 tenga, por lo menos, el éxito que el de 1946.

Algunos académicos fueron objeto de diversas distinciones en el año a que se refiere esta reseña. Nuestro presidente fué nombrado en propiedad rector de la Univrsidad, en cuyo puesto le está prestando eficaces servicios; fué agraciado con la orden "Carlos Manuel de Céspedes" de Cuba, y acaba de ser designado doctor honoris causa de la Universidad de Yucatán. El doctor Ignacio Chávez fué nombrado miembro correspondiente de la Academia de Medicina de París; y se le acaba de discernir por el Instituto Mexicano del Libro el Premio de Ciencias "Manuel Avila Camacho", correspondiente a 1947. El doctor Ricardo Tapia y Fernández fué designado "honorary fellow" de la Academia de Oftalmología v Otorinolaringología de Estados Unidos. Los doctores Fernando Ocaranza y Manuel Martínez Báez formaron parte de la Delegación Mexicana en la Asamblea General que celebró en esta ciudad la U. N. E. S. C. O.; siendo el segundo. además, representante de la misma organización en esa asamblea. Los doctores Manuel F. Madrazo y Carlos Coqui fueron designados, respectivamente, consejero titular y suplente, por México, del Colegio Interamericano de Radiología. El doctor Efrén del Pozo fué invitado por el British Council de Londres para hacer estudios de fisiología en Inglaterra, y el doctor Luis Mazotti fué nombrado miembro correspondiente de la Sociedad de Patología Exótica de París. Forman parte del nuevo Consejo Técnico Consultivo de la Secretaría de Salubridad y Asistencia nuestros colegas los doctores Abraham Avala González, Ismael Cosío Villegas, Salvador Iturbide Alvírez, Francisco de P. Miranda, Fernando Ocaranza v José Torres Torija. Nuestro socio honorario, el ilustre doctor Bernardo Houssay, de Buenos Aires, recibió el Premio Nobel de Medicina correspondiente a 1947. Por último, el secretario perpetuo fué nombrado director general de difusión cultural de la Universidad y, además, delegado de la Academia en el Consejo Consultivo del Gobierno Mexicano ante la U.N.E.S.C.O. En estos días acaba de ser elegido presidente de la Academia N. de Ciencias. Es probable que algunos otros académicos hayan recibido otras distinciones; pero solamente se han mencionado las de que tuvo noticia el autor de esta reseña.

Motivo de especial satisfacción para la Academia, como debe haberlo sido para los colegas que en seguida se mencionan, fué la publicación de las obras de que son autores y de las que se sirvieron dedicar sendos ejemplares a nuestra corporación. El doctor Tomás G. Perrín publicó su "Manual de Histología Normal Humana". El doctor Donato G. Alarcón, su libro "El neumotórax extrapleural quirúrgico". El doctor Manuel Uribe y Troncoso, socio honorario residente en Nueva York, su obra "A Treatise on Gonioscopy". El doctor Hermenegildo Arruga, socio honorario en España, su libro "Cirugía Ocular"; el doctor Aresky Gomes de Amorim, de Río de Ianeiro, su obra "Tratamiento cirúrgico da Tuberculose Pulmonare na grávida"; y los doctores Carlos Bonorino Udaondo y Mariano Castex, socios honorarios en Buenos Aires, su "Tratado de Patología Digestiva". Oportunamente la Academia agradeció estos valiosos donativos, felicitando a los colegas por la aparición de sus importantes producciones. También me parece digno de mencionar el que, por primera vez en la historia de la Academia, ocupen simultáneamente sitiales en ella un padre y su hijo: se trata de los doctores Ricardo Tapia y Fernández y Ricardo Tapia y Acuña, que merecidamente honran nuestra sección de oto-rino-laringología; el primero de ellos desde 1912.

En varias circunstancias, se manifestaron las relaciones de nuestra Academia con el Gobierno. La Dirección General de Control de Adquisiciones de la Secretaría de Bienes Naciontles solicitó se dictaminara sobre la mejor calidad de catgut; habiéndose excusado de hacerlo por no tener elementos para ese estudio y por considerar que el asunto compete a la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Por invitación de la misma Secretaría, la Academia designó al doctor Fernando Ocaranza, como su representante en la Comisión Técnica Consultiva de Medicamentos, auxiliar de la Dirección General de Control de Adquisiciones. Como resultado del envío que se había hecho ya al Departamento del Distrito Federal, de las conclusiones del trabajo del doctor Samuel Ramírez Moreno sobre la higiene mental en relación con el ruido y el trabajo, la Dirección de Servicios Legales de dicho Departamento pidió se le remitiera, como desde luego se hizo, un ejemplar del mismo trabajo, por considerarlo importante para la revisión del reglamento contra el ruido en el Distrito Federal. La Academia aprobó se enviara a la Secretaria de Salubridad y Asistencia una copia del trabajo del doctor Alfonso Pruneda, presidente de la sección de medicina social, sobre "La Organización Mundial de la Salud", con el fin de que se tuviera en cuenta la conveniencia de que cuanto antes se ratifique por nuestro Gobierno su carta constitutiva. Con el mismo fin,

se envió otra copia de ese trabajo a la Secretaría de la Cámara de Senadores; sin que se haya recibido respuesta alguna a dichas notas. Tampoco se llegó a recibir respuesta a la iniciativa que se presentó a la misma Secretaría de Salubridad y Asistencia para que, con motivo del centenario de Semmelweis, se colocara su retrato en las maternidades oficiales. La Comisión Mexicana-Norteamericana de la Lucha contra la Fiebre Aftosa adoptó en sus trabajos los procedimientos que se aconsejan en la V de las conclusiones del trabajo de ingreso del médico veterinario Daniel Mercado García, según informó el nuevo colega. Por intermedio de la Secretaría de Comunicaciones, se restituyó a la Academia la franquicia postal que le había sido concedida con anterioridad. A nuestra Universidad Nacional Autónoma se envió una copia del trabajo del doctor J. Joaquín Izquierdo sobre "El problema de la especialización científica en México" y los datos que pidió para el Directorio de Agrupaciones Científicas y Culturales que está formando.

Igualmente han seguido siendo satisfactorias las relaciones de la Academia con las agrupaciones que se acaba de mencionar. Por invitación del Comité Organizador de la 8ª Asamblea Nacional de Cirujanos, se designó a los colegas doctores Pablo Mendizábal y Jorge Flores Espinosa, para que desarrollen en aquella el tema "Las artritis crónicas no específicas. Artritis atróficas y artritis hipertróficas y su tratamiento". Ya se mencionó antes la sesión especial que se llevó a cabo en este salón y en la que fueron recibidos los miembros de la Sociedad Mexicana de Dermatología y algunos colegas cubanos que cultivan esa especialidad. La Sociedad Médica Oaxaqueña invitó al Primer Congreso Médico Regional que se reunió recientemente en Oaxaca y al que manifestaron deseos de asistir los académicos doctores Rosendo Amor, Jesús Arroyo, Gerardo Varela y Everardo Ramírez López, Los colegas doctores Galo Soberón y Parra y Samuel Morones fueron nombrados delegados al Segundo Congreso Mexicano de Medicina celebrado en esta capital en noviembre próximo pasado. Muchas de las agrupaciones nacionales notificaron el cambio de su mesa directiva: otras invitaron regularmente a sus sesiones y a actos especiales: y algunas nos han remitido sus publicaciones. Continúan celebrando sus sesiones en este salón la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Sociedad Mexicana de Dermatología, la Sociedad Mexicana de Oftalmología y la Sociedad Mexicana de Medicina e Higiene del Trabajo. Se concedió también su uso a la Institución Mexicana de Trabajadoras Sociales; pero sólo lo ha utilizado una vez.

Como en años anteriores, nuestra Academia siguió cultivando en 1947 la amistad que la une con las corporaciones de otros países, especialmente los del Continente. Muchas de ellas nos dieron a conocer sus nuevas mesas directivas, así como la celebración de actos y reuniones que organizaron. Las que hacen publicaciones las continuaron remitiendo como canje de la nuestra. Ya se mencionó antes la adhesión de nuestra Compañía a la U.N.E.S.C.O. con motivo de su Segunda Asamblea. Ahora es oportuno señalar que estuvo representada por el secretario perpetuo en el Consejo Consultivo del Gobierno Mexicano ante aquella organización internacional, al que se envió el programa de la sesión especial que entonces se llevó a cabo y los dos estudios leidos en ella. Obsequiando la invitación respectiva, la Academia nombró como sus delegados al Primer Centenario de la American Medical Association a los doctores Salvador Zubirán, Froncisco de P. Miranda, Manuel Guevara Oropesa, Donato G. Alarcón y José Rábago. También como delegados de nuestra corporación, los doctores Antonio Torres Estrada. Raúl Arturo Chavira y Magin Puig Solanes, concurrieron al II Congreso Panamericano de Oftalmología, que se celebró en La Habana en enero de este año. El doctor Raúl González Enríquez asistió al Primer Congreso Internacional de Seguridad Social, reunido en Brasil y, aprovechando su viaje, fué portador de un saludo para la Academia de Medicina de Río de Janeiro. El doctor Mario A. Torroella, a su vez, fué portador de otro mensaje para la Academia de Medicina de Nueva York, que cumplió cien años de vida. Como resultado de una invitación hecha por la Academia de Medicina de Hollywood, la nuestra resolvió contestarle que considera interesantes sus propósitos de relacionar a las diversas corporaciones similares del Continente y de facilitar los viajes de delegados de unas a otras y que nuestra Academia procederá como corresponda llegada la ocasión. Se recibió una invitación para el III Congreso Nacional de Cancerología que se reunirá en La Habana próximamente, invitación que fué dada a conocer a los miembros de las secciones respectivas. También fué dada a conocer a los señores académicos la invitación para un curso de "Física nuclear aplicada a las ciencias biológicas y médicas" desarrollado en la Escuela de Medicina de la Universidad de California. Están en estudio las proposiciones de la Confederación Médica Panamericana de La Habana y de The World Medical Association, de Londres, para que se adhiera a ellas nuestra corporación. Atendiendo la petición relativa, se enviaron datos sobre las instituciones médicas y científicas mexicanas a la División de Relaciones Culturales del Instituto Finlay de La Habana.

Al principiar este año pudo distribuirse ya el último número del tomo LXXVI de la "Gaceta Médica de México", órgano de la Academia, que había quedado pendiente. Durante 1947 se distribuyeron además los números 1, 2 y 3, 4 y 5 del tomo LXXVII, que no han podido aparecer con la deseada regularidad, entre otras causas independientes de la voluntad del director de la publicación, por la escasez y la carestía crecientes del papel. Se está procurando que no demore más el último número correspondiente a diciembre de 1947, con el que se cerrará ese tomo. El señor rector de la Universidad, que ha sido nuestro presidente en el año que aver terminó, se sirvió acordar espontáneamente que a partir del primer número del tomo LXXVII la "Gaceta" se imprimiera gratuítamente, como ha venido haciéndose, en la Imprenta Universitaria, siguiendo a cargo de la Academia el pago del papel y de los grabados. La "Gaceta" ha continuado desarrollando, dentro de sus posibilidades, el programa que le corresponde, contribuyendo, sobre todo, a que se conozcan los trabajos de los señores académicos: lo que, desgraciadamente, no ha podido hacerse con todos, porque subsiste el lamentable motivo a que se ha aludido en anteriores reseñas anuales y que se considera inútil repetir ahora.

Siguen siendo también escasas las suscripciones y la venta de números sueltos porque, a pesar de las tentativas hechas, no se pudo encontrar una agencia de publicidad que se encargue del asunto. La "Gaceta" ha sido enviada a todos los señores académicos de número, titulares, correspondientes y honorarios, lo mismo a los residentes en el país que a los del extranjero. Igualmente se ha mantenido con toda regularidad el canje con publicaciones nacionales y de otros países. Durante el año se recibieron 252 revistas, conforme al detalle siguiente:

Mexicanas	47
Hispanoamericanas	
Brasileñas	31
Estadounidenses	27
Guayana francesa	1
Suizas	2
Francesas	4
Belgas	2
Españolas	5
Inglesas	1
Italianas	1
Rusas	4
Total	252

Se volvió a recibir el interesante "Bulletin de l'Academie de Medecine" de París y, como unevas publicaciones, llegaron el "Relevé epidemiologique hebdomadaire" que imprime en Ginebra la Comisión Interina de la Organización Mundial de la Salud; la "Crónica de la Organización Mundial de la Salud" y los "Archivos Peruanos de Patología y Clínica".

Todas estas publicaciones constituyen el motivo principal de enriquecimiento de nuestra Biblioteca. A ella llegaron también en 1947 los ejemplares de las importantes obras de nuestros colegas los doctores Tomás G. Perrín, Donato G. Alarcón, Manuel Uribe y Troncoso, Hermenegildo Arruga, Carlos Bonorino Udaondo y Mariano Cástex y Aresky Amorim, a las que ya se aludió antes; así como las tituladas "El poliedro de la nutrición" y "Sinopsis de Antropología Precolombina" que remitió su autor el doctor Arturo Guevara, de Caracas, Venezuela. Igualmente se recibieron diversas publicaciones enviadas por diversas casas editoras extranjeras, especialmente norteamericanas y argentinas, de las que se ha hecho o se hará mención en nuestra "Gaceta".

Mientras la Academia no pueda instalarse en el local que se ha dicho tendrá asegurado en el futuro Centro Médico, continuarán las deplorables condiciones del local de nuestra biblioteca, que es también el de la oficina de la Secretaría, cuya única mejora en 1947 fué la nueva puerta obsequiada por la Universidad.

Se recibieron con toda regularidad las subvenciones anuales de.... \$4,000.00 y de \$3,600.00, concedidas respectivamente por la Secretaría de Salubridad y Asistencia y por la de Educación Pública. Con la seguridad de interpretar los sentimientos de la Academia, se hace constar en esta ocasión, de modo especial, su gratitud por esas ayudas, a las que cree haber correspondido con la obra realizada.

Con esas cantidades, las que se han recaudado por las cuotas reglamentarias y las que han ingresado por suscripciones y venta de números sueltos, así como por avisos de la "Gaceta", se ha podido hacer frente, con menos dificultad que en 1946, a los diversos gastos, cuyo pormenor consta en los informes del señor Tesorero. Según el último de ellos, la Academia tiene en caja la suma de \$2,928.36; sin contar con la de.... \$2,500.00, reservada para el Premio "José Terrés".

Se dijo al principio que uno de los deberes más gratos del Secretario Perpetuo es formar y presentar las reseñas anuales porque, a pesar de sus imperfecciones, contribuyen a que se vaya haciendo la historia de la Academia Nacional de Medicina, a la que nos honramos en pertenecer. En el año de 1947 la vida de nuestra corporación se desarrolló, afortunada-

mente, sin contratiempo alguno. Dentro de sus posibilidades y contando con la cooperación activa de los colegas que no se conforman con llamarse "académicos" sino se esfuerzan por demostrar que lo son, nuestra Compañía, además de servir para estrechar la amistad profesional y personal (que es uno de los fines de las agrupaciones), contribuyó en su esfera de acción, al progreso de la Medicina y al buen nombre de nuestro Cuerpo Médico.

Es posible que esta reseña sea la última que tenga la satisfacción de presentar, no porque me proponga desaparecer de este mundo en 1948 (lo que naturalmente es también posible), sino porque creo que la designación de "perpetuo", que adorna el cargo con que se me honró hace 24 años, no debe tomarse a la letra estrictamente y que, pasado algún tiempo, es conveniente para todos que otra persona asuma esas funciones y las responsabilidades inherentes a ellas. En todo caso, deseo que esta reseña haya llenado sus propósitos y hago votos por el creciente progreso de nuestra Academia, que hoy inicia su LXXXIV año de vida, y porque cada vez sirva con mayor eficacia a nuestro México.